
Assemblée générale 2019 
Amis de Treffort-Cuisiat et du Musée du Revermont

Le 1er février 2020, 14h30, salle du Presbytère à Cuisiat
Secrétaire de séance : Cathy Viard
32 adhérents sont présents (29) ou représentés (3) à 
l'assemblée.
Pierre Roux et Jean-Pierre Morin, Jean-François Dayet ont 
donné un pouvoir à Martine Delhommeau
Excusé-e-s : Madame Delphine Cano, conservateur 
départemental des musées, Pierre Roux, Jean-Pierre 
Morin, Julie Chappell, Jean-François Dayet, Marc 
Chatelain, Gérard Métral, Eloy Menchon, Monique Wiel 
maire de Val-Revermont, Michelle Paillard, Maud Bellier, 
Stéphanie Duglas-Teixeira
Introduction par Nicole Bonnet, présidente
Depuis la dernière assemblée générale, la présidence a 
été assurée par deux déléguées qui suivent les réflexions 
sur une nouvelle formule qui intégrerait la situation actuelle 
et le fonctionnement de l’activité Solimence nettement 
dominante, -situation qui pourrait évoluer vers une 
autonomie-, sachant que les objectifs de fond des Amis de 
Treffort-Cuisiat restent et correspondent à la réalité de la 
commune de Val-Revermont. L’assemblée générale ne 
s’est pas prononcée sur cette question.
D’où les contacts pris avec un service de l’AGLCA qui était 
censé nous accompagner dans cette réflexion, ce qui a 
entrainé plusieurs rencontres. Chaque activité a continué 
sa démarche, avec des rencontres régulières au niveau du 
CODIR.
Notre association se soucie aussi du devenir du Musée du 
Revermont. Agnès Ducaroy, responsable du musée, partie 



à la retraite, n’a pas été remplacée. L’intérim est assuré 
par un agent contractuel, Adrien Boyer, sous la 
responsabilité de Delphine Cano, directrice et 
conservatrice des musées départementaux. La présidente 
rappelle que l’association a créé et administré le musée du 
Revermont pendant de nombreuses années.
I- Rapport d'activités

1 – Commission Visites guidées
Marc Chatelain a guidé des randonnées de groupe à la 
Grange du Pin, sur les hauteurs de Val-Revermont sur le 
thème de la biodiversité l’ABC (Atlas de la Biodiversité 
Communale), ainsi qu’autour du Château pour des visites 
de patrimoine. Martine Delhommeau a conduit un groupe à 
la découverte des plantes rudérales de Treffort dans le 
cadre de l’ABC.
Marc Châtelain est en relation avec CA3B pour un 
programme 2020 de visites sur la commune de Val-
Revermont dans le cadre de la politique touristique du 
bassin de vie de Bourg-en-Bresse.

2 – Commission Publications
Janine Bonnet est référente pour cette commission et en 
présente l’activité. Après un bilan des stocks, « les Lieux-
dits de Treffort » ont été réédités. « Les lieux-dits de 
Cuisiat » et « Les lieux-dits de Pressiat » sont en cours 
d’édition.
La boutique à fromages et le Casino de Treffort vendent 
les ouvrages édités par l’association.
En 2019, une trentaine de livres relatifs aux variétés de 
pommes et de poires a été achetée (Martine Delhommeau 
et Agnès Ducaroy ont participé à son écriture) à prix 
réduits.



3 - Commission Carreaux plombés
Michel Piroux qui a acheté le château en a également 
découvert sur le site et compte créer un espace artistique 
au sein du château.
Les Amis de TCMR envisagent de mettre en valeur les 
carreaux en sa possession à la mairie (bâtiment en cours 
de rénovation). Les décisions seront prises avec la 
commune lorsque la restauration du bâtiment sera 
achevée. La mise en scène et l’écriture des cartels restent 
à définir. Jacqueline Mathieu a accepté de participer à ce 
projet.

4 – Refonte du PLU     / Réflexion   
La municipalité a invité l’association à participer à la 
réflexion sur l’aménagement urbain de la commune, en 
particulier aux travaux de révision du PLU.

5 – Commission Musée du Revermont
Présentation par Agnès Ducaroy : réunion fin novembre 
2019 entre des représentants de l’association et du conseil 
départemental sur l’avenir du partenariat entre 
l’association et le Musée. 
La convention entre ces deux institutions doit être révisée 
et signée en 2020. Elle a été signée en avril 2014 a été 
renouvelée une fois par tacite reconduction au bout de 3 
ans, en 2017 ; elle est à renouveler cette année en 2020. Il 
y a une volonté partagée de renouveler cette convention 
avec des projets en commun qui se dessinent.

–  La proposition d'animations ou participation à des animations, notamment pour 2020 : les 
bourses de plants (1er dimanche de mai) et de semences (journées des fruits d'automne), la 
participation au RDV aux jardins, une formation à la production de semences éventuellement 
une journée de transmission autour des blés.

– La gestion des collections vivantes avec une formalisation précise du rôle de chacun. Pour 
Solimence, la mise en place d'une conservation en réseau pour doubler la collection du musée et 



l'idée d'un accompagnement de l'équipe du musée, d'une formation progressive. On devra 
mener une réflexion sur les outils actuels de gestion très compliqués à faire évoluer, avec l'idée 
d'une nouvelle base de données qui pourrait être utilisée par les 2 partenaires.

Pour cette collection vivante, une réflexion est engagée également pour son inscription au GEVES au sein 
de la collection nationale des ressources phytogénétiques et l'opportunité de financement pour gérer et 
éventuellement affiner les descriptions des variétés. Il y a également des possibilités de financement 
auprès de la région par DIVAGRI ou par la communauté d'agglomération DE Bourg6en-Bresse CA3B. A 
voir donc comment peuvent se répartir les projets entre le département et l'association.

Pour cette année, de façon concrète, Anne Klinger et moi-même avons travaillé à la mise à jour 
de la base de données Solimence qui n’est pas très opérationnelle et « plante » souvent pour le retour 
des semences et la mise en place d'un tableau excel pour la gestion des stocks congél’ et frigo. Une 
réunion restreinte est programmée jeudi prochain avec l'équipe du musée, Martine Delhommeau et moi-
même pour définir ce qui va être multiplié et décrit. Et nous cherchons une date pour les retours de 
semences, descriptions 2019 et remarques des solimenciers, la diffusion des semences 2020 et les 
conseils éventuels.  

Projets:
 Animations effectuées au Musée par des bénévoles
 Rendez-vous au jardin
 Formation Production de semences
 Information sur la valorisation des blés anciens
 Gestion des collections vivantes : formalisation du rôle de chacun. Mise à jour de la base de 

données en janvier 2020 et des stocks du Musée. Donc réflexion 2020 sur le fonctionnement
 Possibilité d’inscrire cette collection au GEVES pour obtenir de l’aide à sa gestion (subvention), 

compléter les descriptions variétales. Sera discuté la possibilité d’embaucher un stagiaire pour le 
faire.

 Réflexion sur la création d’une Maison de la semence (collection « bis » confiée à la commission 
Solimence)

6 – Commission Solimence 
Voir en annexe le CR de la réunion du 11 janvier 2020 qui 
reprend toutes les activités 2019 de Solimence et les 
projets 2020.

Vote sur le rapport moral     : Approbation à   
l’unanimité

7 – Intervention d’Adrien Boyer     (nouveau responsable   
du Musée)



Continuité des animations dans les locaux du Musée, 
accueil de la formation à la production de semences 
organisée par Solimence
La conservation départementale et, au premier chef 
l’équipe du musée, appellent à redéfinir un projet 
commun entre l’association des ATCMR adossée à une 
nouvelle convention.
L’exposition sur le Mont Châtel sera reconduite pour la 
3ème année et valorisera le produit des  nouvelles fouilles 
financées par le Conseil départemental.
La programmation 2020 est en cours de finalisation. Les 
axes principaux de valorisation seront le jardin et Mont-
Châtel avec une publication sur ce dernier thème par la 
DRAC.
Le partenariat avec Musicollines sera reconduit : le 
lancement du festival aura lieu le vendredi au Musée. 
Le Musée communiquera sur les concerts.
La formation de bénévoles à la conduite de visites du 
jardin et du musée sont envisagées.
Réciproquement, l’association apportera ses 
compétences à la formation des salariés du musée à la 
connaissance des plantes présentées au jardin du 
musée.

II – Rapport financier

Voir rapport détaillé en annexe
88 cotisations
Total des dépenses : 1 952, 75 €
Total des recettes : 2 340, 05 €
Soit un excédent de 387,30 €



Vote sur le rapport financier     : Approbation à   
l’unanimité

III - Propositions et projets 2020

1 - Création d'une commission pour la révision de la 
convention ATCMR – Musée du Revermont 
(département de l’Ain) 
2 – Participation au PLU de la commune
3 – Installation et valorisation des carreaux plombés au 
sein de la mairie : commission composée de Jacqueline 
Mathieu, Jean-Jacques Joubert, Nicole Bonnet, Janine 
Bonnet, Paul Fauvet, Patrick Lairot
4 – Solimence
Réunion annuelle 2020 entre musée et 

solimenciers pour la conservation dynamique des 
variétés anciennes de la collection : vendredi 21 
février à 18h00.

Bourses d’échanges de semences le 1er mars et 
bourse de plants 3 mai

Formation à la production de semences : 30 mai et 
5 septembre

Voyage(s) d’étude dans une ferme semencière 
(Jardin’Envie et Le potager d’un curieux)

Atelier de tri de semences avec l’ADDEAR en 
semptembre

Journées des fruits d’automne
Soirée débat à la MJC Ambérieu
Groupe Blé : animation et coordination des actions 

avec les partenaires : ADDEAR01, CDA, Musée du 
Revermont

Sélections participatives chez les paysans



Suivis de cultures chez les solimenciers
Montage de dossiers de subventions (CA3B, 

Divagri…)
5 – Projet d’exposition photographique
Proposition de mettre en place de photos sur le thème 
de la biodiversité : photos de Laetitia Delétang, 
habitante de Cuisiat, pour des expositions dans les 
villages de Val-Revermont.
Vote sur les projets 2020 : Approbation à l’unanimité

IV – Budget prévisionnel 2020

Le budget s’équilibre en dépenses et recette à 4891.59€
Voir budget détaillé en annexe

Vote sur le budget prévisionnel 2020 : Approbation à 
l’unanimité

V - Renouvellement du comité directeur (CODIR = Conseil d’administration)

(Pour mémoire, renouvelables en 2015 : Patrick Lairot, 
Jocelyne Lanliard-Gazagnes et Martine Delhommeau. 
Renouvelable en 2016 : Michèle Paillard. Renouvelables 
en 2017 : Marc Chatelain, Nicole Bonnet, Janine Bonnet. 
Renouvelables en 2018 : Patrick Lairot, Laura 
Aenishanslin, Jocelyne Lanliard et Martine Delhommeau)
Membres du CODIR 2019 : Nicole Bonnet (présidente), 
Janine Bonnet, Cathy Viard (secrétaire), Martine 
Delhommeau, Michelle Paillard, Régine Subtil (trésorière), 
Patrick Lairot, Marc Chatelain

Renouvelable en 2019 : Michelle Paillard.
Membres démissionnaires 2020 : Régine Subtil
Nouveaux administrateurs : Agnès Ducaroy, Alain 
Moncel, Jean-Jacques Joubert



Le nouveau CODIR est composé de Nicole Bonnet, 
Janine Bonnet, Cathy Viard, Martine Delhommeau, 
Michelle Paillard (sous réserve d’une réponse formelle 
de sa part), Patrick Lairot (sous réserve d’une réponse 
formelle de sa part), Marc Chatelain, Agnès Ducaroy, 
Alain Moncel, Jean-Jacques Joubert

Vote     sur le renouvellement du CODIR : Approbation à   
l’unanimité
NB : Jocelyne Gazagnes propose de s’occuper du blog 

mais sans faire partie du CODIR
Maud Bellier apportera son aide au secrétariat de 

Solimence mais sans faire partie du CODIR

VI – Adhésion

L’adhésion est maintenue au tarif de 10 €.
Une possibilité de don de 10€ au titre de simple donateur 
sera mentionnée sur les dépliants « Solimence » pour 
éviter l’adhésion de sympathisants qui ne souhaitent pas 
participer à la vie de l’association.

Vote sur l’adhésion     : Approbation à l’unanimité  
La séance est levée à 17h00 et conclue par un verre de 
l’amitié


